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儿童化妆品≠彩妆产品

其实，儿童化妆品并非只是口
红、粉底等彩妆产品，它涵盖范围非
常广，指的是适用于年龄在12岁以
下（含12岁）儿童，具有清洁、保湿、
爽身、防晒等功效的化妆品。

可以说，儿童化妆品不仅包括彩
妆彩绘，更涵盖了小朋友每天都用的
护肤品、洗漱用品等。

为什么要给孩子用“儿童化妆
品”？儿童的皮肤与成人有显著差
异，表皮屏障功能不完全，对外来物
质敏感，需要的产品功效也跟成人不
一样。比如，成人护肤品关注的美
白、祛斑等功效并不适合儿童，相关
成分还可能破坏皮肤屏障。

基于儿童的生理特点，儿童化妆
品在配方设计上遵循安全优先、功效
必需、配方极简的原则。

0—3周岁（含3周岁）婴幼儿用
化妆品功效宣称仅限于“清洁、保湿、
护发、防晒、舒缓、爽身”；

3—12周岁（含12周岁）儿童用
化妆品功效宣称仅限于“清洁、卸妆、
保湿、美容修饰、芳香、护发、防晒、修
护、舒缓、爽身”。

玩具“口红”“腮红”
能买吗？

当下，一些家长为了追求时尚或
舞台表演效果，给孩子化妆来美化形
象。考虑到儿童皮肤对外界刺激耐

受能力弱，混用成人彩妆可能造成皮
肤过敏泛红等不良后果，家长可以给
孩子购买儿童彩妆。

目前市场上有部分彩妆产品宣
称“儿童专用”，但实际品类是玩具而
非化妆品，这是商家为了逃避监管，
将此类产品包装成玩具售卖。

有的“儿童梳妆台”玩具中含有
“口红”“腮红”等，但它们都是按照一
般玩具产品标准生产的，游离在化妆
品管理之外，产品中可能含有不适宜
作为化妆品原料使用的物质，或可能
存在重金属超标等问题。

此外，出于对美的追求，不少家
长会尝试给孩子烫头，做个时尚的发

型。需要注意的是，染发、烫发化妆
品不属于儿童化妆品的范畴，常见成
分如过氧化氢、巯基乙酸等，刺激性
相对较强，不建议儿童使用。

如何选购儿童化妆品？
认准“小金盾”

“小金盾”是儿童化妆品专属标
志，请家长在选购时先看“盾”再辨成
分，尽量选择配方简单、不含香料、酒
精和着色剂的产品，以降低对儿童皮
肤产生刺激的风险。有些商家会着
重宣传成分“有机安全”“无刺激”，家
长购买时记得查看包装上有没有“小

金盾”。
但需注意，“小金盾”仅表明产品

属于儿童化妆品类别，并非产品质量
认证标志。也就是说，有“小金盾”的
产品并非比其他产品质量更好，只是
表示更适合儿童。

别信“食品级”化妆品

根本不存在“食品级”“可食用”
化妆品。《儿童化妆品监督管理规定》
明确，儿童化妆品标签不得标注“食
品级”“可食用”等词语或者食品有关
图案。

化妆品和食品依据不同的法规
规定，适用不同的产品标准、原料要
求、生产条件等，宣传“食品级”属于
虚假或者引人误解的内容，此类表述
与产品安全性没有直接关联。

警惕能治病的化妆品

化妆品就是化妆品，治不了病。
《化妆品监督管理条例》规定，化妆品
广告不得明示或者暗示产品具有医
疗作用。若儿童化妆品出现“能治湿
疹”等宣传话语，一定不要选购。

尽量购买小包装产品

由于孩子每次用量较少，一件产
品往往需要相当长的时间才能用完，
所以尽量选购保质期长且包装不过
大的产品。 （央视）

向中度以上失能老年人发放养
老服务消费补贴，这项政策年底前将
在全国范围内实施。该项目于今年7
月起，在浙江省、山东省、重庆市以及
辽宁省沈阳市、安徽省滁州市、江西
省新余市、四川省成都市等试点地区
先行开展。助餐、助浴、助洁、助行、
助急与助医，护理协助、排泄护理和
康复护理，一人失能全家失衡的现实
能否改变？《新闻1+1》栏目就此采访
了中国人民大学老年学研究所教授
陆杰华。

这项政策出台的意义和价值在
哪里？

陆杰华认为，这次补贴失能老人
是真金白银，是对养老服务非常利好
的政策，主要在四个方面。

第一就是这次失能老人的补贴
从过去的兜底向普惠，因为这次面向
了所有的中度失能老年人，评估到水
平我就给你花钱。

第二个方面就是养老服务体系
从过去补供给向补需求，因为这些中

度失能老人都是刚需的，必须得花钱
来解决他的一种困难。

第三个方面这次补贴失能老人
覆盖了城乡，而且城乡是公平可及，
这个其实对于农村中度失能老人是
一个利好的政策。

第四个方面，这次从三省四地，
年底到明年年初全国范围内。

怎么看待补贴的力度？

陆杰华表示，这次因为涉及全国
的中度失能老年人，应该说这个补贴
的力度是比较大的。比如我们说常
住的、短住的和日托的，这次补助是
每个月800块钱，居家上门的是500
块钱，其实按照测算，肯定不止这几
百个亿，每年的这个投入，其实是很
大的。它的重大的作用体现在：

第一就是可以有效地减轻失能
老人家庭的负担。

第二也是可以带动养老服务的
市场的提升，因为这次分了八百和五
百，对常住、短住和日托的可能会有
效地提高我们的入住率，对居家上门

的，最重要的是减轻了家庭照护人的
精力、财力，这个是非常利好的政策。

怎样把这个政策享受好、享受到位？

陆杰华谈到，这次城乡补贴是公
平可及，在同一个水平。但是今天在
养老服务体系建设城乡还是有差异
的，尤其是农村地区，农村地区的养
老服务其实在整个服务体系是一个
短板，所以借着这次的项目补贴的实
施，希望农村整个养老服务的机构能
够更多，能提供更多的服务，这是非
常重要的。

第二，农村或者偏远地区养老服
务资源的配置也是非常重要的，配置
是不是到位，能不能可及是非常重要
的。

第三，因为这次涉及居家上门，
上门很重要，农村地区上门的话，现
在从调研中了解到很多专业化的服
务城市是缺失的，比如助医、助餐、助
行，这些都要通过专业化的队伍来完
成。所以这三项如果不改变的话，农
村的养老补贴可能打了折扣。

怎么看待未来两种政策起到的
组合作用？

这次补贴除了享受长护险应有
的待遇以后，个人支付的比例也可以
按照规定能够抵扣，陆杰华认为这是
非常利好的，其实就是拓展了更多服
务。也希望下一步能通过这个项目，
抵扣能够适当地提高。然后因为这
次主要是十四项服务清单，能适当在
今后提高我们的服务内容，因为这是
很多失能或者刚需的家庭中一个很
重要的期望。

未来这项政策还会继续延续下
去吗？

陆杰华希望这个项目从项目走
向制度，十二个自然月以后能不能项
目走向制度，这个是我们的期望。当
然，更多期望在项目支持中能够加强
总结，然后加强评估，能够在推广实
施中有更好的作为。另外，还有一个
非常重要的环节，就是能够对资金监
管，防范风险，然后守住资金的红线
和底线，这个也是非常重要的，这对
我们项目走向制度是非常重要的一
个环节。

（央视）

中央财政补贴失能老人
一人失能全家失衡的现实能否改变？

“儿童专用口红”竟是玩具
该如何选购儿童化妆品

近年来我国儿童化妆品市场规模迅速增长，截至今年上半年，儿童普通化妆品备
案品种超2.8万个。儿童化妆品有哪些品类？都有什么用？爸爸妈妈又该如何选购？


